
SSII

Fortaleza ip P

db

ISIPftPl

CRECIÓ 286% 
CON MÁS DE 
US$ 127.000 
MILLONES EN 
OPERACIONES

PÁG. 8 m

MIÉRCOLES
8 DE 
ENERO 
DE 2025

AÑO 2

N° 676

CEO DE PUENTE PARAGUAY

CARLOS DE
LOS RIOS

Las expectativas 
son buenas.

EL mercado
de capitales

va a seguir 
creciendo y se

sumaran nuevas
instituciones

El mercado bursátil en Paraguay se expandió durante el 2024, 
principalmente con La emisión de títulos en secundario. Lo 

que denota Liquidez en las operaciones, según Los actores del 
sistema. Sin embargo, falta crecer en el mercado primario. 
Desde Las casas de bolsa se han esforzado en educar a Las 

empresas para que cada vez más se animen a emitir acciones 
y títulos de deuda. Puente Paraguay, con vasta experiencia 

en el mercado de capitales, pretende seguir adelante con una 
oferta ampliada de su portafolio de productos, a fin de que sus 

clientes tengan una variada gama de opciones de inversión. 
Nuestro país todavía tiene mucho por crecer, por lo que se 

insta a Los empresarios a invertir en renta variable.
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La creciente demanda del uso 
de litio en los centros de datos: 
oportunidad para Latinoamérica

GUSTAVO 
HILSENRAD
LATAM ENTERPRISE SALES 

MANAGER DE VERTIV

Una 
evaluación 

de Vertiv 
determinó que 

las baterías 
de iones de 
litio ofrecen 

una mayor 
con fiabilidad y 
disponibilidad, 

pesan un 
60% menos 
y tienen una 

mayor densidad 
de energía y 

potencia.

E
n años recientes -las baterías de 
iones de litio, frente a las baterías 
de plomo ácido, los generadores 
diésel y otras tecnologías imple- 
mentadas tradicionalmente- han logrado 

convertirse en una de las principales tecno
logías de almacenamiento de energía en la 
industria de centros de datos mundial a me
dida que los operadores buscan soluciones 
para reducir su huella de carbono y consu
mo energético.

De acuerdo con el informe de Frost & Su- 
llivan, Análisis de las baterías de iones de 
litio en los centros de datos, citado por Da- 
taCenter Dynamics, las baterías de iones de 
litio representaron el 15% del mercado de 
centros de datos en 2020 y se espera que al
cancen el 38,5% para 2025. Un menor espa
cio, un peso más liviano, un menor mante
nimiento y una mejor protección del medio 
ambiente forman parte de los beneficios de 
las baterías de iones de litio en comparación 
con las baterías VRLA tradicionales, lo cual 
las hace una opción cada vez más popular.

De acuerdo con Statista, el volumen de da
tos generados superará los 180 zettabytes 
en 2025, lo cual se traduce en un crecimien
to anual promedio de casi un 40 % a lo largo 
de cinco años.

Este gran aumento en el tráfico de datos ha 
hecho que las baterías de iones de litio se 
conviertan en una fuente alternativa viable 
de energía almacenada para los centros de 
datos, debido a su mejor rendimiento, ma
yor flexibilidad de uso y menor costo total 
de propiedad (TCO) en comparación con las 
baterías de plomo-ácido con válvula regu
ladora (VRLA).

Una evaluación de Vertiv determinó que 
las baterías de iones de litio ofrecen una 
mayor confiabilidad y disponibilidad, pe
san un 60% menos y tienen una mayor 
densidad de energía y potencia, así como 
una resistencia de hasta 10 °C más que las 
VRLA y una vida útil dos veces mayor. Al 
comparar el costo total de propiedad (TCO) 
de un UPS de 1500 VA y baterías de iones 
de litio con una alternativa VRLA durante 
10 años, se estima que el TCO es un 41% 
menor para el UPS con baterías de iones de 
litio.

LA OPORTUNIDAD DEL 
LITIO EN LATINOAMÉRICA
De acuerdo con los datos del Servicio Geo
lógico de Estados Unidos, los recursos del 
litio han aumentado considerablemente 
alrededor del mundo y suman unos 86 
millones de toneladas, de las cuales 52,9 
millones se ubican en Bolivia, Argentina, 
Chile, México y Perú (más del 61% de las 
reservas mundiales de litio).

La importancia que el litio está ganando 
en los centros de datos y el esquema para 
la transición energética de todas las in
dustrias en general representa una opor
tunidad clave para la industria minera en 
Latinoamérica. De acuerdo con el BID, las 
exportaciones de minerales ya representan 
más del 50 % de las exportaciones en paí
ses como Chile y Perú.

Este reciente interés a nivel mundial ha he
cho que los precios del litio se hayan dispa
rado más de 11 veces durante los últimos 2 
años, de US$ 6.000 por tonelada en marzo 
de 2020 a un máximo de US$ 70.000 en 
2022.

UN MAYOR CRECIMIENTO EXIGE 
UNA MAYOR INNOVACIÓN Y VALOR
Para la industria minera regional, este es
cenario sin duda representa una ventaja 
comercial, especialmente si la cadena de 
valor se fortalece, para lo cual se debe 
invertir en Investigación y Desarrollo 
(I&D), con el objetivo de identificar las 
oportunidades de inversión en este cam
po.

De acuerdo con el BID, los proveedores 
mineros podrían capturar segmentos 
más grandes de la cadena de valor al 
aportar conocimientos científicos y tec
nológicos a sus operaciones por medio 
de la biotecnología, materiales nuevos, 
tecnologías de información y comunica
ción, y la automatización.

Al mismo tiempo, esta innovación re
presenta nuevas oportunidades para la 
industria de centros de datos, al ser una 
con la capacidad de ofrecer el almace
namiento, el procesamiento y el control 
de los datos generados a través de estas 
tecnologías.

Aquí vemos un esfuerzo combinado en
tre ambas industrias, donde cada una 
potencia a la otra en este momento. Por 
un lado, el litio es un activo esencial para 
el desarrollo de los centros de datos y el 
almacenamiento de energía del centro 
de datos y, por lo tanto, su extracción será 
clave dentro de poco tiempo; por otro 
lado, el crecimiento de la industria mine
ra previsto para nuestra región hace que 
cada vez sea más necesario digitalizarla 
y automatizarla para aumentar aún más 
su eficiencia.



Juntos, 
estamos creando 

el futuro 
y, con cada lectura, 

construimos algo 
más grande.
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E
l mercado bursátil 
paraguayo ha cre
cido con negocia
ciones récord en el 
2024 y esto permitió supe

rar los US$ 6.500 millones 
en operaciones. Pese a ello, 
todavía existe mucho por 
crecer, principalmente en 
cuanto a educación finan
ciera para que las empresas 
locales vean las oportuni
dades de emitir títulos de 
deuda o acciones.

Desde Puente Paraguay, 
su CEO Carlos de los Ríos, 
indicó en diciembre pasa
do que desean lograr que 
el mercado de capitales 
sea tan profundo que haya 
tantas opciones para que 
el cliente pueda invertir en 
todo momento. "El merca
do en sí está yendo por ese 
camino. Estamos traba
jando así y no solamente 
nosotros, sino también 
el resto de los colegas del 
mercado también, pero 
queda mucho por hacer", 
destacó.

¿Cómo cerraron el 2024 
en el mercado de capita
les?
El trabajo que hacen los 
colegas y nosotros es ince
sante en todo sentido. Es 
un proceso permanente 
de invitar a instituciones 
a que se puedan sumar 
al mercado de capitales y 
que hagan emisiones en 
primario. Se ha venido 
haciendo un excelente tra
bajo. Se sumaron muchas 
empresas nuevas en el 
2024; de hecho, nosotros 
hemos traído al mercado 
varias empresas nuevas.

¿Cuáles son los objeti
vos para el 2025?
Las expectativas son bue
nas. El mercado va a seguir 
creciendo. Van a haber 
nuevas instituciones que 
se sumarán al mercado 
de capitales, pero no va 
a ser suficiente. Todavía 
hay más demanda de pro
ductos que oferta en Para
guay. De a poco eso va a ir 
cambiando. Existe mucha 
liquidez en las institucio
nes financieras. Paulati
namente, los fondos van 
capturando parte de esa 
liquidez porque el cliente 
se da cuenta de que le con
viene más tener dinero en 
un fondo que colocarlo al 
0% en una cuenta a la vis
ta. Hay muchas institucio
nes financieras que se han 
hecho administradoras de 
fondos también. En este 
sentido, nosotros tenemos 
una ventaja y es que so
mos independientes. No 
dependemos de un banco 
en Paraguay, lo que nos 
ayuda a poder tener una 
visión bastante agnóstica 
en cuanto al análisis de los

MERCADO DE VALORESCarlos de los Ríos, CEO de Puente Paraguay
“Queremos lograr un mercado de 
capitales tan profundo que haya 
muchas opciones para invertir”

Para estar en el mercado de capitales, las empresas emisoras deben cumplir con altos estándares.

portafolios y qué le ofrece
mos a nuestros clientes. No 
se trata solo de fondos sino 
también de la administra
ción de un portafolio en 
general. Cuando nos senta
mos a hablar con un cliente 
tratamos de buscarle la 
mejor opción. Obviamente 
el cliente selecciona en qué 
va a terminar invirtiendo, 
pero tratamos de mirarle 
de una manera imparcial 
dándole la mejor opción en

ELDATO

Puente es una entidad Latinoamericana de gestión patrimonial y mercado de 
capitales. Se distingue por su modelo de atención a personas, empresas e 
instituciones. Puente Holding UK, basada en Reino Unido y con subsidiarias en 
Estados Unidos,, Paraguay, Uruguay y Argentina, se configura como una entidad 
competitiva y sólida para alcanzar los objetivos de inversión y financiamiento de 
cada uno de sus clientes.

función a su perfil.

¿Es importante mante
ner altos estándares en 
el mercado de valores 
local?
Para estar en el mercado de 
capitales necesitas tener 
estándares altos. Esto no 
solamente hace alusión a 
la solidez de la compañía, 
sino también a su forma
lidad, con la entrega de 
documentos y balances en 

tiempo y forma, conforme 
a las directrices de la Super
intendencia de Valores del 
Banco Central del Paraguay 
(BCP).

Cumplir con las reglas les 
otorga a las empresas emi
soras del mercado de ca
pitales una diferencia por 
sobre las otras, debido a que 
una institución pública rea
liza un control permanen
te. Por esta razón, aquellos 

que emiten en la Bolsa de 
Valores de Asunción (BVA) 
pueden ser consideradas 
como serias, por cumplir 
con estándares más exi
gentes que el resto.
¿Qué le falta a Paraguay 
para salir precisamente 
con títulos, pero en ac
ciones?
Es fundamental que las 
empresas sigan creciendo 
en el proceso del conoci
miento del mercado de ca-

a
 "El trabajo 

que 
hacemos 

es incesante.
Es un proceso 

permanente 
de invitar a 

instituciones 
a que se 

puedan sumar 
al mercado 

de capitales 
y que hagan 

emisiones en 
primario".

pítales. Los clientes deben 
reconocer la posibilidad 
de inversión en el mercado 
bursátil, principalmente 
con productos de renta 
variable. Hemos hecho un 
trabajo fantástico en los úl
timos años para que crezca 
el mercado de capitales, 
pero aún nos queda espacio 
para hacer catch up.

En Latinoamérica, el Cono 
Sur en realidad tampoco 
hay mucho de renta varia
ble. Nuestra cultura regio
nal va más a renta fija que a 
renta variable. Sin embargo, 
eso no significa que no haya 
opciones para invertir. Pese 
a que los países de Latino
américa son bastante renta 
fijistas, urge que haya más 
empresas que emitan ac
ciones. Es necesario que los 
clientes opten más por el 
mercado de renta variable.

Puente Paraguay se ca
racterizó por ofrecer 
productos interesantes 
a los clientes. Tal es así 
que al finalizar el 2024 
lanzaron una opción de 
fondos mutuos ¿Cómo 
ven esta opción en el 
mercado local?
Creemos que el mercado 
va a seguir creciendo en 
fondos. Nosotros queremos 
darle siempre un toque de 
calidad y de altos estánda
res. Nuestro objetivo es ele
var la vara con relación a los 
productos que ofrecemos a 
nuestros clientes.

mailto:prensa@5dias.com.py
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L
a compañía líder de 
asistencia integral 
al viajero cerró un 
acuerdo con uno 
de los mayores bancos de 

Paraguay para ser el pro
veedor oficial de servicio 
de asistencia al viajero para 
clientes del segmento crédi
to Oro, Black, Infinite, Privi- 
lege y público en general.

Así es como Assist Card, con 
más de 50 años de presen
cia en la región latinoameri
cana, a partir del 1 de enero, 
se unió con el Banco Conti
nental, para ofrecer a todos 
los clientes de tarjetas de 
crédito todos los productos 
de la compañía y mejoras 
en sus adicionales de en
fermedades preexistentes, 
deportes, entre otros.

Además, los clientes que 
adquieran dichos pro
ductos recibirán atención 
personalizada las 24 horas 
a través de todos los cana
les de comunicación de la 
compañía, desde la App 
mobile, WhatsApp y sitio 
web, permitiendo al cliente 
obtener una experiencia 
autogestionable y 100% 
digital. También tendrán la 
posibilidad de comunicarse 
al Contact Center y acercar
se a los puntos comerciales, 
tanto boutique como en los 
principales aeropuertos de 
la región latinoamericana.

"Estamos muy entusiasma
dos con este acuerdo comer
cial que acabamos de sellar 
con el Banco Continental. 
Sin dudas, es una oportuni
dad para llegar a una mayor 
audiencia y poder brindar 
la tranquilidad y seguridad 
que el pasajero necesita en 
sus viajes", señaló Agustín 
Aveiro, Country Manager de 
Assist Card Paraguay.

Este acuerdo permitirá que 
ambas empresas líderes se 
potencien y se consoliden 
como partners estratégi
cos. Asimismo, el interés 
creciente de generar mayor 
conciencia en el público so
bre la importancia de viajar 
con una asistencia de viaje, 
robusta y sólida, capaz de 
hacer frente a cualquier im
previsto que pueda ocurrir 
en el exterior.

ASSIST CARD
Assist Card, perteneciente a 
Starr Insurance, es una orga
nización dedicada a brindar 
asistencia integral al viajero. 
Desde 1972 se ha expandido 
rápidamente en los cinco 
continentes. Dispone de 51 
oficinas de atención a via
jeros interconectadas entre 
sí con tecnología de última

ASISTENCIA AL VIAJEROBeneficios para clientes Oro, Black, Infinite y Privilege
Assist Card y Banco Continental 
sellan una alianza comercial

generación, garantizando 
disponibilidad de atención 
ininterrumpida 24/7 y mul- 
tilingüe. Posee una amplia 
red de prestadores alrede
dor del mundo y tiene la 
capacidad de brindar solu
ciones y respuesta inme

a
 "Estamos 

muy 
entusiasmados 

con este acuerdo 
comercial que 

acabamos 
de sellar con 

el Banco 
Continental. Sin 

dudas, es una 
oportunidad 

para llegara una 
mayor audiencia 

y poder brindar 
la tranquilidad y 
seguridad que el 

pasajero necesita 
en sus viajes".

diata en más de 190 países, 
resolviendo desde una sim
ple consulta médica hasta 
las eventualidades más 
complejas como un traslado 
sanitario, localización de 
equipaje, reserva de vuelos, 
entre otros servicios.

BANCO
CONTINENTAL
Banco Continental atiende 
a más de 370.000 clientes 
activos, respaldado por un 
equipo de más de 1.000 
colaboradores y una red 
de sucursales en 15 de

partamentos de Paraguay. 
Desde 1993, opera como 
Emisora de Capital Abierto 
y es el único banco para
guayo con una subsidiaria 
en el exterior: Novo Banco 
Continental S.A., en Brasil. 
Innovador en el mercado 

de valores, emitió el primer 
bono sostenible de una en
tidad financiera latinoame
ricana en 2020 y, en 2024, 
marcó un hito al convertir
se en el primer banco y em
presa privada paraguaya en 
adquirir grado de inversión.

http://www.5dias.com.py
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L
a consolidación del 
sistema financiero 
local y el movi
miento de nego
cios en la Bolsa de Valores 

de Asunción genera gran 
expectativa en este 2025. 
Sin embargo, todavía que
da mucho por hacer. Para 
el director de Avalon Casa 
de Bolsa, Arnold Benítez, 
"el gran desafío es todavía 
industrializar la economía 
paraguaya". Refirió que este 
año será de "apuntalamien
to" del grado de inversión, 
debido a que lograr notas 
positivas de más calificado
ras podría darse recién en 
dos o tres años.

La calificación positiva 
otorgada por Moody's al Pa
raguay es un hito muy im
portante sin lugar a dudas, 
no obstante, para lograr 
que otras empresas inter
nacionales nos levanten el 
pulgar al grado de inversión 
todavía va a requerir aten
der cuestiones de fondo 
que no son fáciles de lograr, 
según Benítez. Afirmó que 
la estabilidad económica y 
el efecto derrame fue posi
ble en nuestro país después 
de un proceso de más de 20 
años. Enfatizó que urge que 
el gobierno atienda al tema 
de la educación y capacita
ción del capital humano.

"Nosotros tenemos que rea
lizar cambios estructurales, 
que probablemente no sea 
algo muy rápido. Estoy ha
blando de la instituciona- 
lidad, del tema de corrup
ción y demás que siempre 
levantan las calificadoras. 
Incluso, la que actualmente 
nos dio el grado de inver
sión sigue levantando eso 
como un punto a mejorar y 
las otras dos, por esa cues
tión aún, siguen reteniendo 
el grado de inversión", ase
veró el directivo de Avalon. 
Remarcó una cuestión no 
menor guarda relación con 
la matriz productiva de Pa
raguay.

EMPLEO
Benítez expresó que el 
principal indicador de de
rrame económico a la mi
cro o el común de la gente 
es la generación de empleo 
de calidad y mejor paga. 
Sin embargo, manifestó 
que esto va acompañado 
de capacitación y educa
ción, "nuestro desafío más 
importante". "Hoy en día 
muchas industrias y mu
chas inversiones no llegan 
a Paraguay porque no hay 
mano de obra calificada. No 
es por un tema impositivo, 
ni de seguridad jurídica", 
subrayó.

El profesional indicó que 
la eliminación de barreras 
arancelarias y menor car
ga impositiva genera un

Todavía hay cuestiones de fondo pendientes, según especialista
El gran desafío de Paraguay 
es industrializar la economía
y fortalecer la capacitación

La inversión en educación es lo que permitirá mantener una economía fuerte, destacó Arnold Benítez.

atractivo, pero si el inversor 
tiene que usar demasiado 
dinero en capacitar a su 
personal o desarraigarlo 
para impulsar su negocio, 
esto le resta competitivi- 
dad. Esta situación propicia 
que el empresario prefiera 
invertir en países donde ya 
esté bien desarrollada la ca
pacitación de las personas.

"Para llegar a una macro- 
economía fuerte, a una ma- 
croeconomía que hoy en 
día nos da estos frutos, tie
ne que haber ese acuerdo 
en la parte de capacitación 
y en la parte educacional. Si 
nosotros no logramos eso, 
va a ser difícil que efectiva
mente tengamos ese país 
que queremos", refirió Ba- 
nítez. Recordó al presiden
te de la República Santiago 
Peña, que manifestó: "que 
hoy estamos básicamente 
en un subdesarrollo de lo 

que realmente puede tener 
Paraguay con todo lo que 
posee”.

TRIBUTACIÓN 
YMIPYMES
Para el director de Avalon, la 
Dirección Nacional de Im
puestos Tributarios (DNIT) 
está muy bien posicionada 
actualmente, con lo que fue 
factible dar mayor forma
lismo a la economía local. 
"La recaudación habla por 
sí sola. Si bien todavía hay 
una evasión importante, 
todavía hay contrabando, 
la DNIT dio buenas señales 
y eso ayuda obviamente a 
lograr y tener ese grado de 
inversión que estamos bus
cando", destacó.

Con relación a las Micro, 
Pequeñas y Medianas Em
presas (Mipymes), felicitó 
el trabajo del Ministerio de 
Industria y Comercio (MIC) 

de formalizar a los peque
ños emprendedores. "Ar
mar una empresa de cero 
prácticamente en 24 horas, 
es una cuestión que hoy en 
día ayuda bastante a tener 
esa formalización y salir 
un poco de esa cuestión de 
la economía subterránea", 
agregó. Benítez comen
tó que, incluso, el Banco 
Central del Paraguay (BCP) 
está buscando los mejores 
caminos para solucionar 
aquello que hace a la infor
malidad. "Hay esfuerzos 
tanto del sector privado 
como también del sector 
público para que eso quede 
en el pasado y, a pesar de 
tenerla, sea en un menor 
porcentaje", insistió.

PROYECCIÓN 
PARAELAÑO
Desde Avalon Casa de 
Bolsa expresaron que ven 
con mucho positivismo el 

arranque del 2025. Dijeron 
que siempre hay desafíos 
en el ámbito financiero, 
tanto en el mercado bur
sátil como el bancario. 
"Vemos con muy buenos 
ojos este 2025. El 2024 fue 
bastante desafiante, pero 
también como ya estaban 
analizando el repunte que 
tuvo todo el sector banca- 
rio, fue bastante importan
te, tanto en utilidades como 
también en depósitos. La 
gente sigue confiando en 
los bancos, siguen crecien
do los ahorros", indicó.
En el sector que le toca 
acompañar a Benítez, 
enfatizó el año récord en 
volumen de operaciones, 
impulsado principalmente 
por el mercado secundario. 
Afirmó que quedó demos
trado que los títulos que 
fueron lanzados al merca
do en su momento son tí
tulos líquidos. "Son títulos 

gg "Hoy 
en día 

muchas 
industrias 
y muchas 

inversiones 
no llegan a 
Paraguay 
porque no 
hay mano 

de obra 
calificada.
No es por 

un tema 
impositivo, ni 
de seguridad 

jurídica".

que, de alguna manera, hoy 
se están operando diaria
mente dentro del mercado 
de valores", apuntó.

A nivel general, Benítez 
aseveró que Paraguay fue 
uno de los países con mayor 
crecimiento de la región, 
con 3,8%. "El nivel de cre
cimiento de inflación que 
tenemos está por debajo 
incluso de la tasa objetivo 
del Banco Central y una de 
las menores también de la 
región. Y otro dato no me
nor es que el BCP ajusta a la 
baja su tasa objetivo a partir 
de este año, en 3.5%, que 
también es una cuestión 
muy importante y da una 
señal muy tranquilizadora 
a los mercados, tanto a ni
vel interno como también 
a nivel internacional para 
los inversionistas que es
tán buscando venir a Para
guay", añadió.

Finalmente, el economista 
congratuló la actualización 
de leyes de la banca matriz 
para el mercado bancario 
y de valores, incluso con la 
promoción de una nueva 
ley de sistema de pagos a ni
vel nacional. "Hay muchas 
cuestiones que todavía se 
van a ir dando y cambiando 
durante este año, que van a 
favorecer bastante al desa
rrollo del mercado financie
ro integralmente dentro de 
Paraguay", remarcó.

mailto:prensa@5dias.com.py
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A medida que la inflación retrocede, 
la economía mundial necesita 
un triple giro en las políticas

PIERRE-OLIVIER
GOURINCHAS
CONSEJERO ECONOMICO V DIRECTOR DEL

DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS DEL FMI

K
"En la 
mayoría 
de los países, 
la inflación 

ronda las metas 
de los bancos 

centrales, lo que 
allana el camino 

para la relajación 
de la política 

monetaria de 
los principales 

bancos 
centrales".

S
e prevé que el crecimiento se 
mantenga estable; sin embargo, 
en un contexto de deterioro de 
las perspectivas y aumento de las 
amenazas, el mundo necesita un cambio 

de marcha en las políticas

Empecemos por las buenas noticias: pare
ce que la batalla mundial contra la inflación 
está prácticamente ganada, pese a que en 
algunos países persisten las presiones in
flacionarias. Tras alcanzar un máximo del 
9,4% interanual en el tercer trimestre de 
2022, ahora proyectamos que la inflación 
general disminuya hasta situarse en el 3,5% 
para el final del año que viene, ligeramente 
por debajo del promedio de las dos décadas 
anteriores a la pandemia. En la mayoría de 
los países, la inflación ronda las metas de 
los bancos centrales, lo que allana el cami
no para la relajación de la política moneta
ria de los principales bancos centrales.

La economía mundial continuó dando 
muestras de inusitada resiliencia a lo largo 
del proceso desinflacionario. Se prevé que 
el crecimiento se mantenga estable en el 
3,2% en 2024 y 2025, pero en algunas eco
nomías de ingreso bajo y en desarrollo el 
crecimiento ha sufrido marcadas revisio
nes a la baja, a menudo vinculadas con la 
intensificación de los conflictos.

En las economías avanzadas, el crecimien
to es vigoroso en Estados Unidos, con una 
tasa del 2,8% este año, pero tenderá hacia 
su nivel potencial en 2025. Para las econo
mías avanzadas de Europa, se espera un 
moderado repunte del crecimiento el año 
que viene, en el que el producto debería 
acercarse a su potencial. Las perspectivas 
de crecimiento son muy estables en las 
economías de mercados emergentes y en 
desarrollo: se prevé una tasa cercana al 
4,2% este año y el próximo, con un conti
nuo desempeño sólido de las economías 
emergentes de Asia.

El descenso de la inflación sin una recesión 
mundial es un logro considerable. Como 
sostiene el capítulo 2 de nuestro informe, 
la escalada y el posterior retroceso de la 
inflación son consecuencia de una combi
nación excepcional de shocks: las amplias 
perturbaciones de la oferta y las fuertes 
presiones de la demanda que se produjeron 
a raíz de la pandemia, seguidas por las acu

sadas subidas de los precios de las materias 
primas a raíz de la guerra en Ucrania.

Estos shocks dieron lugar a un desplaza
miento hacia arriba y un aumento de la 
pendiente de la relación entre la actividad 
y la inflación, la curva de Phillips. Cuando 
las perturbaciones de la oferta cedieron y 
la política monetaria restrictiva empezó a 
frenar la demanda, la normalización de la si
tuación en los mercados de trabajo permitió 
un rápido descenso de la inflación sin una 
ralentización significativa de la actividad.

Es obvio que buena parte de la desinflación 
puede atribuirse a la corrección de los pro
pios shocks, así como a la mejora de la oferta 
de mano de obra, con frecuencia vinculada 
a una mayor inmigración. Pero la política 
monetaria desempeñó un papel funda
mental al mantener ancladas las expecta
tivas de inflación, lo que permitió evitar 
espirales de precios y salarios perjudiciales 
y que se repitiera la desastrosa experiencia 
inflacionaria de la década de 1970.

Pese a las buenas noticias en el frente de la 
inflación, los riesgos de deterioro de la situa
ción están aumentando y ya dominan las 
perspectivas. Una escalada de los conflictos 
regionales, sobre todo en Oriente Medio, 
podría entrañar graves riesgos para los mer
cados de materias primas. Una deriva hacia 
políticas comerciales e industriales des
aconsejables puede reducir notablemente 
el producto con respecto a nuestro pronós
tico de base. La política monetaria podría 
mantener una orientación excesivamente 
restrictiva durante demasiado tiempo, y las 
condiciones financieras mundiales podrían 
endurecerse repentinamente.

El retorno de la inflación a niveles próximos 
a las metas de los bancos centrales allana el 
camino para un triple giro en las políticas 
económicas, que proporcionaría un mar
gen de maniobra macroeconómico suma
mente necesario, en un momento en el que 
los riesgos y los desafíos continúan siendo 
grandes.

El primer giro, el de la política monetaria, 
ya está en marcha. Desde junio del 2024, 
los principales bancos centrales de econo
mías avanzadas han empezado a bajar las 
tasas de interés de política monetaria, avan
zando hacia una orientación neutral. Esto 

respaldará la actividad en un momento en 
el que los mercados de trabajo de muchas 
economías avanzadas muestran indicios 
de enfriamiento, con un ascenso de las ta
sas de desempleo. Con todo, hasta ahora el 
aumento del desempleo ha sido gradual y 
no apunta a una desaceleración inminente 
de la actividad económica.

La rebaja de las tasas de interés en las prin
cipales economías aliviará la presión sobre 
las economías de mercados emergentes, 
cuyas monedas se están revalorizando 
frente al dólar estadounidense y donde las 
condiciones financieras están mejorando. 
Esto contribuirá a reducir la inflación im
portada y permitirá que estos países reco
rran más fácilmente sus propias sendas de 
desinflación.

No obstante, sigue siendo muy importante 
estar vigilantes. La inflación en los servicios 
se mantiene en niveles excesivamente ele
vados, que casi duplican los observados an
tes de la pandemia. Unas pocas economías 
de mercados emergentes afrontan un re
surgimiento de las presiones inflacionarias 
y han empezado a subir las tasas de interés 
de política monetaria de nuevo.

El segundo giro es el que afecta a la políti
ca fiscal. El espacio fiscal es uno de los pi
lares de la estabilidad macroeconómica y 
financiera. Tras años de una política fiscal 
expansiva en muchos países, ha llegado el 
momento de estabilizar la dinámica de la 
deuda y recomponer los muy necesarios 
márgenes de maniobra fiscal.

Aunque el descenso de las tasas de interés 
de política monetaria proporciona cierto 
alivio fiscal al reducir los costos de financia- 
miento, no será suficiente, sobre todo por
que las tasas de interés reales a largo plazo 
siguen muy por encima de los niveles obser
vados antes de la pandemia. En muchos paí
ses, se han de mejorar los saldos primarios 
(la diferencia entre el ingreso fiscal y el gasto 
público, descontado el servicio de la deuda).

No hay mucho margen para error: retrasar 
la consolidación incrementa el riesgo de 
ajustes desordenados impuestos por el mer
cado, mientras que un giro excesivamente 
abrupto de endurecimiento de la política 
fiscal podría ser contraproducente y perju
dicial para la actividad económica.



FINANZASExpansión de más US$ 127.000 millones el año pasado
Sistema de Pagos del Paraguay creció 
a nivel de 286% del PIB en el 2024
prensa@5dias.com.py

E
l Sistema de Pagos 
del Paraguay (SI- 
PAP) ha logrado una 
evolución tal que 
cerró nuevamente el 2024 

con cifras récord, según el 
subgerente general de opera
ciones financieras del Banco 
Central del Paraguay (BCP), 
Diego Legal. "Cerramos el 
2024 con aproximadamente 
286% del Producto Interno 
Bruto (PIB). Obviamente 
eso también es un número 
altísimo y por encima de lo 
que fue el año anterior, que 
estuvo por los 242% del PIB”, 
enfatizó.

La variación interanual con 
el 2023 supera los 40 puntos 
porcentuales, lo que genera 
mucho entusiasmo, comen
tó el alto funcionario. Aña
dió que esto significa arriba 
de los US$ 127.000 millones 
que pasó todo por SIPAP. 
"En cuanto a cantidad de 
operaciones, eso represen
ta más de 178 millones de 
operaciones, que de vuelta 
es más del doble de la can
tidad de operaciones, de la 
cantidad de transacciones 
que ocurrió en el 2023, que 
estuvo por los 81 millones de 
operaciones", subrayó Legal.

El subgerente general cali
ficó a este sistema como un 
"instrumento fantástico", 
que fue una de las apuestas 
más eficientes que hizo el 
sector público hasta la fecha. 
Legal se animó a decir que 
en la última década no se 
presentó una herramienta 
tan importante como el SI
PAP.

"Realmente lo del SIPAP 
ha generado una transfor
mación en la economía 
espectacular y los números 
lo demuestran. La gente lo 
está usando y veo que los 
bancos ahora también. Con 
esa apertura fácil de cuentas 
básicas, muchísimas Mi-
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pymes (micro, pequeñas y 
medianas empresas) ahora 
ya directamente te dan sus 
alias y uno les transfiere, y 
realmente hay una trazabi- 
lidad del dinero fantástico", 
remarcó.

OPTIMISTA 2025
Teniendo en cuenta los nú
meros antes mencionados, 
Legal manifestó que desde 
el BCP están muy optimis
tas respecto a lo que será el 
2025. "Contento con lo que

fue el 2024 y también muy 
ansioso con los desafíos para 
este año", expresó, destacan
do que las nuevas regulacio
nes de la banca matriz tam
bién apoyarán al desarrollo 
del mercado financiero local. 
Adelantó que se prevén fun
cionalidades adicionales y 
nuevos participantes por el 
SIPAP.
"Ya estamos cerrando la re
glamentación para incluir a 
las fintechs dentro del SIPAP 
como iniciadores de pago, o

sea, financiadores de pago. 
Básicamente, estas fintechs 
van a poder proveer solucio
nes tecnológicas para que 
se pueda cobrar con trans
ferencias de manera súper 
ágil. También estaremos 
lanzando este año el hub de 
QR, que básicamente es un 
módulo en SIPAP que va a 
permitir generación de QR", 
anunció Legal.

La nueva funcionalidad va 
a permitir que las fintechs,

los bancos y otras entidades 
financieras puedan generar 
QR para el pago con tarjetas 
de crédito y débito. Esto pro
porcionará una experiencia 
similar a lo que actualmente 
se tiene, pero para transac
ciones con los plásticos. 
"Es algo que se va haciendo 
cada vez más y hoy en día el 
uso del alias ya ha generado 
bastantes facilidades a estas 
empresas de poder tener 
una alternativa más digital 
de cobro", finalizó Legal

DIEGO LEGAL
SUBGERENTE DE OPERACIONES, BCP

El SIPAP movió 
más de 178 
millones de 

operaciones, 
que es más 
del doble de 

la cantidad de
^ELDATO

SE PREVE NUEVAS 
FUNCIONES Y 
PARTICIPANTES 
PARA EL SISTEMA 
DE PAGOS DESDE 
ESTE ANO.

LA CIFRA

44
PUNTOS SE 
EXPANDIO EL 
SIPAP EN EL 
2024.

^ELDATO

GENERACION DE 
QR PARA PAGOS 
CON TARJETAS 
DE CREDITO,Y 
DEBITO SERAN LA 
NOVEDAD.

LA CIFRA

242%
DEL PIB FUE EL 
CRECIMIENTO 
DEL SISTEMA EN 
EL 2023.

transacciones 
que ocurrió en 

el 2023, que 
estuvo por los 
81 millones de 
operaciones"
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